

FACULTAD DE HUMANIDADES Y CIENCIAS DE LA EDUCACIÓN

DESARROLLO Y DEPENDENCIA EN DISPUTA EN LA PERIFERIA SURAMERICANA: LA RENACIONALIZACIÓN HÍBRIDA DE YPF EN ARGENTINA (2012-2015)

Bilmes, Julián

Varesi, Gastón Ángel (Dir.), Merino, Gabriel Esteban (Codir.)

Instituto de Investigaciones en Humanidades y Ciencias Sociales (IdIHCS).

jbilmes@fahce.unlp.edu.arPALABRAS CLAVE: nacionalización, autonomía, soberanía, desarrollo, hidrocarburos, kirchnerismo.**DEVELOPMENT AND DEPENDENCY IN DISPUTE IN THE SOUTH AMERICAN PERIPHERY: THE HYBRID RENATIONALIZATION OF YPF IN ARGENTINA (2012-2015)**KEYWORDS: nationalization, autonomy, sovereignty, development, hydrocarbons, kirchnerism.

Resumen gráfico

Tesis del Doctorado en Cs. Sociales UNLP recientemente entregada (9/8/22): *Desarrollo y dependencia en disputa en la periferia suramericana: la renacionalización híbrida de YPF en Argentina (2012-2015)*.

Tesista: Julián Bilmes. Dir.: Gastón Varesi y Gabriel Merino. Co-dir.: Amanda Barrenengoa.

Abordaje multiescalar y multidimensional. Estrategia metodológica se vale de herramientas cualitativas y cuantitativas, bajo un enfoque mixto, o multi-método, y un diseño flexible, en función de los requerimientos de los distintos objetivos. Se vale principalmente de análisis de documentos e informes, datos e indicadores socioeconómicos, noticias de diarios y tanques de pensamiento, apelando también a entrevistas a informantes clave, fuentes testimoniales y discursos.

Tesis de la tesis

1. Intervención estatal y expropiación de la histórica compañía petrolera de bandera, en abril de 2012, constituyó una *renacionalización híbrida*. A tono con *nacionalismo petrolero* en auge en periferias activas a inicios del s.XXI y con el escenario geoeconómico mundial y su orden energético.

2. **Paradoja**» última gran transformación estructural de signo posneoliberal del ciclo de gobiernos kirchneristas (2003-2015), aunque enmarcada en pleno *giro pro-mercados* de la estrategia político-económica gubernamental, desplegado ante un empeoramiento de la situación mundial y nacional en términos económicos, geopolíticos y de las relaciones de fuerzas.

3. Expresa el fracaso de la estrategia previa de "argentinización" de las empresas estratégicas (en particular en el sector energético), vía el ingreso a las mismas de una "burguesía nacional" (hacia 2007-2008 en YPF).

4. Condensa ciertas **tensiones entre orientaciones estratégicas** referentes a las vías e instrumentos para motorizar el desarrollo autónomo nacional, entre un polo centrado en el potencial del *Estado empresario y emprendedor*, y otro polo centrado en el *programa neodesarrollista predominante*.

5. Así se comprenden ciertos *logros y falencias, alcances y limitaciones*, de las metas de la YPF renacionalizada, en distintos órdenes:

- 1) en materia de **captación de renta y mayor participación de YPF** en los distintos segmentos del circuito hidrocarburífero;
- 2) en términos de la **política industrial**, referente a la potenciación del complejo científico-tecnológico ligado a los hidrocarburos y el desarrollo de proveedores locales;
- 3) en torno al tipo de desarrollo desplegado sobre Vaca Muerta, y su carácter más o menos autónomo o dependiente.

Esa clave de análisis permite comprender también una serie de *tensiones subsidiarias* en cuanto a *concepciones divergentes* referidas a tres puntos:

- a) las condiciones de posibilidad de la **apuesta kirchnerista por recrear la alianza tripartita nacional-popular** y los roles asignados al Estado, el empresariado nacional y el sindicalismo en el modelo de desarrollo;
- b) el **modelo empresarial y de gestión** definido para YPF;
- c) los **hidrocarburos**: fueran convencionales o no convencionales, orientados al mercado interno o a la exportación.



Resumen

Se busca indagar, analizar y dar cuenta de las disputas por el desarrollo y la autonomía nacional en Argentina a través del caso de la renacionalización parcial (denominada aquí como híbrida) de la histórica petrolera de bandera argentina, Yacimientos Petrolíferos Fiscales (YPF), en abril de 2012. Se pone en juego un abordaje multiescalar y multidimensional de esta apuesta rupturista por parte de uno de los gobiernos del giro nacional-popular que tuvo lugar en la primera década y media del siglo XXI en la región suramericana, con un recorte temporal que llega hasta la finalización del ciclo de gobiernos kirchneristas, en diciembre de 2015. En primer lugar, se realiza un recorrido histórico y conceptual introductorio por el campo problemático del desarrollo y la dependencia en la periferia suramericana, en pos de situar y contextualizar el problema de investigación, a la par que presentar un mapeo introductorio y articulado de aportes teóricos provenientes de un conjunto de escuelas o perspectivas intelectuales. En una segunda instancia, se abordan las dinámicas y la configuración (tanto territorial como socioeconómica) del circuito productivo hidrocarburífero argentino, en la escala subnacional, en pos de mapear sus actores dominantes y analizar los procesos de apropiación del excedente. En

tercer lugar, se examina, en la escala nacional, el rol de YPF y el carácter de su renacionalización híbrida en el modelo de desarrollo kirchnerista, en el marco de las características, tensiones y límites del patrón de acumulación neodesarrollista desplegado desde 2002 hasta 2015. En cuarto término, se indaga en las concepciones en pugna acerca del desarrollo y la dependencia que subyacen a la renacionalización de la petrolera de bandera en una serie de aspectos considerados de relevancia. Por último, en la escala local, se examina la disputa sobre la estratégica formación Vaca Muerta, en la trama global de los hidrocarburos no convencionales, y los impactos multidimensionales de su desarrollo. De modo de poder abordar los distintos aspectos de la investigación, la estrategia metodológica se vale de herramientas cualitativas y cuantitativas, bajo un enfoque mixto, o multi-método, y un diseño flexible, en función de los requerimientos de los distintos objetivos. Se vale principalmente de análisis de documentos e informes, datos e indicadores socioeconómicos, noticias de diarios y tanques de pensamiento, apelando también a entrevistas a informantes clave, fuentes testimoniales y discursos.